
Представляем воспоминания о новоуральских медиках из местных изданий. 

Рассказываем о ТАТЬЯНЕ МИХАЙЛОВНЕ ГУРЖИЙ. 

 

МЕДСЕСТРА – ЛЕГЕНДА 

 

В организации неработающих пенсионеров, 

немало людей, вся трудовая биография которых 

связана с городом. Они ставили его, как ребенка, на 

ноги, поддерживали его и шли рядом с ним всю его 

полувековую историю Подавляющее большинство 

из них, оставаясь рядовыми тружениками, не 

избалованы известностью и почестями. Поэтому 

представляем вам некоторых из них. 

Первая гостья - пенсионер Управления 

здравоохранения Татьяна Михайловна Гуржий. 

Ее воспоминания о событиях 50-летней 

давности. 

В 1950 году я закончил  отделение сестер 

фельдшерско-акушерской школы в городе Вольске 

Саратовской области, и меня направили в 

Свердловскую область, в распоряжение ИТЛ-100 

(ИТЛ - исправительно-трудовой лагерь) - такой был 

адрес. Нам было по 18 лет, мы ничего тогда не 

знали, и никто нам не объяснил, что такое ИТЛ-100. 

Мы приехали в Свердловск, ищем - где, что, никто ничего нам не может сказать. 

Потом какой-то солидный мужчина подошел к нам, спрашивает: «Вы кого ищете?» - 

«Вот приехали на работу, ищем ИТЛ-100» - «Никуда не ходите. Возьмите сейчас билеты, 

езжайте до станции Верх-Нейвинский. Когда приедете - поймете, куда вы приехали» … 

Нас было шесть человек. А сейчас осталось здесь только двое, остальные 

разъехались. 

Приехали мы, смотрим - низенький старый вокзал. Четверо остались с вещами, а мы 

двое пошли через пути спросить - куда нам дальше? Первый человек, которого мы 

увидели, был милиционер. Спрашивает: «Куда идете?» - «Мы приехали на работу». - 

«Забирайте свои вещи». Проводил нас в дежурку. Начали нас расспрашивать кто, что, 

куда? Часов шесть нас продержали там, с кем-то созванивались. Наконец все 

прояснилось, поскольку у нас на руках были документы, выданные нам еще в Москве. 

Направили нас в распоряжение начальника медсанчасти строительства 

Константина Николаевича Ермилова. Объяснили, куда идти. 

Все поселение состояло тогда из нескольких поселков Северного, Первого, Второго 

и Третьего финских, Западного, который располагался в районе нынешних улиц 

Комсомольской, Юбилейной, Автозаводской. Западный поселок был застроен бараками 

и юртами, а где сейчас стоит 55-й цех, была терапевтическая больница на 30 коек, и в 

ней две инфекционные палаты. Эта больница обслуживала население поселков. 

Раз мы приехали кучкой - шесть человек - нас всех послали работать в лагерь. В 

лагере был дом младенца. Женщины-заключенные рожали, поэтому в лагере был 

прекрасный дом младенца с очень хорошими условиями для детей. И мы все стали там 

работать под руководством молодого врача Марии Васильевны Харитоновой. Очень 

хороший человек. Она для меня просто родная душа. Работали мы все на разных 



процедурах. Приходилось много ездить - отвозили детей или в детский дом, или, если 

мать давала адрес родственников, отвозили им. Отправляли в детские дома в Ирбит, в 

Зайково и еще в другие места. 

Так я работала до 53-го года. В 53-м лагеря расформировали - кого-то увезли, кто-то 

здесь остался. К тому времени я уже вышла замуж, у меня родился ребенок, и я перешла 

в Западный поселок, в терапевтическую больницу. Заведующей там работала Екатерина 

Григорьевна Брусон - очень известный врач, чудесный человек. Мы были молодые, 

неопытные, как всякие вчерашние студенты, и она была для нас замечательным 

наставником. 

Но поработали мы там немного. В том же 53-м году медсанчасти стройки и завода 

были объединены. Нас перевели в инфекционное отделение, и с тех пор - более 40 лет - я 

проработала в инфекционном отделении больницы, которым заведовала Мария 

Николаевна Понизовкина. 

Ныне действующий инфекционный корпус построен сравнительно недавно, а до этого 

инфекционное отделение размещалось в двух 

бараках - для маленьких детей и для взрослых, 

которые стояли на месте нынешней станции 

переливания крови. Я работала в бараке для 

взрослых. 

Потом, при Бабенко, построили этот новый 

инфекционный корпус, и мы поехали туда. 

Условия там были, конечно, намного лучше, и я 

проработала там до самой пенсии. Получив 

пенсию, рассчиталась, год не работала. Но 

случилось такое несчастье, что у меня умер муж, 

причем так неожиданно... Это - беда, горе, 

депрессия. А тут как раз открыли социальное 

отделение для пожилых людей на Первомайской. 

И меня пригласили туда работать. Я пошла, и 

мне понравилось: старые люди, и в заботе о них 

я как-то отошла. 

И вот после своего стрессового состояния я там 

как бы ожила. Когда выстроили интернат для 

престарелых, наше отделение переименовали в 6-

ю терапию. Туда перешла работать заведующей 

Тамара Викториновна Сикорская, а располагается 

она на втором этаже туберкулезного корпуса. 

- Сколько я себя помню, всю жизнь, работая в 

медсанчасти, я ни одного года не была без общественной работы - и профорг, и культорг, 

и физорг, и заведующая складом спортинвентаря. 

- чем только я в общественной жизни не занималась. Муж у меня работал на стройке, 

был начальником участка. Так я ему то стол теннисный закажу, то земли привезти для 

посадки цветов около корпуса, то еще что-нибудь нужно - и так постоянно. Спорт в 

медсанотделе был тогда очень хорошо развит. Сама я все время играла в волейбол, 

пока не переломала ноги. Команда наша волейбольная была сильной, занимала 

хорошие места. 



Являлась председателем профсоюзной организации неработающих пенсионеров 

Управления здравоохранения посещала лежачих больных, носила им подарки, 

поздравляла с праздниками. 

У меня был очень хороший коллектив, который мне помогал - профбюро, 10 

человек. Со мной работали Альбина Борисовна Пенских, Прасковья Михайловна 

Кухтикова, Тамара Сергеевна Королева, Тамара Степановна Комлева, Вероника 

Александровна Гаренских, Валентина Максимовна Лобанова, Валентина Александровна 

Унжакова, Зинаида Егоровна Трушкова и Тамара Владимировна Корюкова. Все - очень 

хорошие люди, они мне помогали.  

В организации состоит достаточно много человек. Члены профкома распределили их, 

кто из них где раньше работал. Если, например, человек работал в поликлинике, значит, 

больше ее знает, я ему и дала поликлинику. Кто стационар больше знает - тому, значит, 

стационар. Вот Лобанова Валентина Максимовна была старшей сестрой 

инфекционного отделения - конечно, я ей дала те отделения, которые ей более 

знакомы. Чтобы им было проще общаться. Трудность в том, что у нас очень много 

маленьких отделений, разрозненных, и за ними, конечно, сложно кого-то закрепить. Но 

все равно работаем, сколько сил хватает. 

- А есть ли у вас какие-нибудь награды? 

- Ну, какие награды? Раньше, помните, были звания «Победитель социалистического 

соревнования» и другие подобные? Это все есть. Звание «Ветеран труда», благодарности 

- это тоже все есть. А вообще, главная награда для меня - это хорошие люди, которые 

окружали меня всю жизнь. За 54 года трудового стажа у меня всегда со всеми были 

хорошие отношения, я ни с кем не конфликтовала. И я благодарна судьбе, что на моем 

пути всегда встречались и встречаются душевные и добрые люди. 
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